

FRENTE

INFORME
FRENTISTA

IZQUIERDA

Nº. 1. - SEGUNDA EPOCA

- CENTRO DE PRENSA -

JULIO 1984

"La causa de los pueblos no admite la menor demora" José Artigas

UN GRAN FRENTE IZQUIERDA PARA UN GRAN FRENTE AMPLIO

Constituimos desde nuestra fundación —el 16 de julio de 1962— la primera alianza organizada de fuerzas políticas y ciudadanos sin afiliación partidaria o sectorial, surgida para impulsar la realización de transformaciones políticas, económicas y sociales nacional progresistas, anti-imperialistas y democráticas avanzadas.

Heredamos el mensaje frentista de Artigas expresado en la afirmación de la insoslayable necesidad de la unión de todos los orientales para consolidar la independencia y la soberanía nacionales; recogimos, también, las concepciones estratégicas y tácticas de la vanguardia de la lucha contra el golpe de Estado del 31 de marzo de 1933, que nos enseñó que la organización de un gran frente popular es el único instrumento para combatir con éxito los regímenes autocráticos y reaccionarios entronizados en el poder con la colaboración del imperialismo.

Blancos y batllistas progresistas, marxistas y cristianos, social demócratas y liberales de ideas avanzadas provenientes de distintas clases y capas sociales, conformaron ese impetuoso torrente de opinión frentista decidido a unir al pueblo para llevar adelante la empresa revolucionaria de modificar la estructura económica-social del país partiendo de dos premisas básicas: la lucha de liberación nacional contra toda forma económica, política o militar de opresión imperialista y la realización de una profunda reforma agraria, destinada a liquidar el latifundio y a entregar la tierra a quienes la trabajan.

Desde entonces han transcurrido 22 años. Durante ese lapso, en la porfiada brega de todos los días, ratificamos nuestra razón de ser y confirmamos nuestra vigencia. En el período anterior a los comicios de 1966, propiciamos la Mesa para la Unidad del Pueblo; durante el pacheato impulsamos el Movimiento por la Defensa de las Libertades y la Soberanía; a comienzo de la década del '70 integramos la Comisión de Delegados de las cinco organizaciones políticas que colaboraron para la fundación del Frente Amplio el 5 de febrero de 1971.

Hoy, como entonces y como siempre, nuestra presencia es indispensable para la vigencia del Frente Amplio. Un vigoroso Frente Izquierda en permanente expansión resulta fundamental para el desenvolvimiento del Frente Amplio. Un Frente Amplio en constante crecimiento es esencial para el desarrollo del Frente Izquierda. Por consiguiente, nuestro objetivo inmediato debe ser el siguiente: un gran Frente Izquierda para un gran Frente Amplio.



Informe Político

CUMPLIR CON EL PUEBLO

El Frente Izquierda de Liberación, inserto en el Frente Amplio, desde el 27 de junio de 1973 ha impulsado el Frente político y social opositor para lograr la unidad, sobre determinados puntos básicos, que permitan volver a la democracia y al régimen de derecho que nunca debió ser conculcado en Uruguay.

Si bien en determinados momentos se lograron algunos acuerdos, fue en 1983 que el pueblo comenzó a cristalizar realmente esa unidad por intermedio de sus movilizaciones, como las del 25 de agosto, primera demostración frontal y unitaria contra el gobierno de facto, consagrando la concertación a través de acuerdos políticos y sociales. En el Obelisco, el 27 de noviembre, en esa inmensa Asamblea Nacional, una vez más los ciudadanos orientales y los partidos políticos, se comprometieron pública y solemnemente a exigir libertad, democracia y la eliminación inmediata y definitiva de todas las proscripciones.

En ese difícil camino de concertar para luchar y unir para triunfar, la Multipartidaria, el 22 de mayo ppdo., expuso su voluntad de actuar en ese pla-

no concertadamente; su propósito de asegurar una salida democrática nacional por medio de la negociación, pero afirmaba que, para llegar a la mesa de negociación, es imprescindible el restablecimiento en el país, de un clima de libertad, paz y respeto a los derechos fundamentales; elecciones sin exclusiones, ni condicionamientos y que cualquier eventual reforma constitucional deberá someterse a plebiscito.

El Frente Izquierda considera la Proclama del Obelisco y la resolución del 22 de mayo, como dos hitos fundamentales en la concertación. Esa debe ser la senda que debemos recorrer y que ha sido reafirmada por el Frente Amplio.

No excluimos la negociación si es para encontrar una salida democrática nacional, pero debe hacerse en el marco de la movilización popular. El auténtico protagonista de la negociación es el pueblo, con su lucha pacífica, firme y combativa. La calidad cívica de nuestra ciudadanía ha mostrado cuál es el camino para llegar a la negociación.

Concertación para avanzar; de ninguna forma para paralizarse. Concertación para exigir condiciones previas a la negociación, que aseguren la voluntad irreversible de las F.F.A.A. de transitar por el carril de la entrega del poder el 10. de marzo de 1985.

A poco tiempo de recoger los frutos de la heroica resistencia popular, que desde su nacimiento tuvo el gobierno de hecho, el Frente opositor no puede renunciar a su UNIDAD COMPLETA. Los desencuentros momentáneos que han posibilitado el marginamiento circunstancial del Partido Nacional, deben ser superados rápidamente. Desconocer que la reconquista de nuestras libertades pasan inevitablemente por un Frente opositor unido, fuerte y movilizado, significa, objetivamente, debilitar y frustrar los sacrificios que han realizado nuestras mujeres, hombres y jóvenes para reencauzar a nuestro Uruguay a un clima de paz, de justicia, de respeto y tolerancia, de devoción por la legalidad y de repudio a todas las expresiones de fuerza y la violencia.

LA UNIDAD. El Frente Izquierda opina que esa es la conquista; sin fisuras, con todas las fuerzas sociales y políticas. El ejemplar paro del 27 de junio indica claramente cuál es el sentir de la ciudadanía. Interpretar el real contenido de esa aleccionadora movilización, nos hará asegurar que la "victoria está próxima y es segura".

De esa forma, cumpliremos con el Pueblo. ●

FIFA

VINETAS FRENTISTAS

¡Ahora, más que nunca!

- *Amnistía General Irrestricida* para lograr la libertad de todos los presos políticos que permita reintegrar a la convivencia política legal a todos los sectores de la sociedad;
- *Desproscripción* de todos los partidos y grupos políticos y personas aún proscriptas;
- *Desexilio y aparición con vida de los Desaparecidos* que posibilite el reencuentro de todos los uruguayos en el territorio de la patria;
- *Libertad de Prensa* para erradicar las censuras, requisas y confiscaciones de publicaciones y derogar definitivamente los Actos Institucionales que cercenan severamente la libertad de expresión;
- *Reposición de los Destituídos* y eliminación de la clasificación de ciudadanos en categorías A, B y C. ●

El 14 a las 14, ¡todos al Aeropuerto!

BIENVENIDO AL PAISITO COMPAÑERO VILLAR

Tras diez largos años de exilio, retorna a la República el compañero Dr. Hugo Villar. Candidato a la Intendencia de Montevideo por el FA, fue el más votado en la capital al reunir 212.406 sufragios y quebrar, de esa forma, el bipartidismo de blancos y colorados. No obstante, la trampa de la absurda Ley de Lemas dio la victoria al postulante más votado dentro del Partido Colorado, pese a ser claramente superado por el candidato frentista.

Durante trece años Hugo Villar fue Director del Hospital de Clínicas, en uno de los pe-

rifodos más intrincados que se recuerda en la historia del país. Sin embargo, su actuación al frente del hospital universitario alcanzó importante proyección a pesar de los sensibles recortes impuestos por los gobiernos de la época al presupuesto de la Universidad.

Lejos del Uruguay, su probada militancia no ha sabido de claudicaciones. En los duros años de exilio su figura ha alcanzado singular relevancia al desempeñarse como Secretario Ejecutivo del Comité Coordinador de las actividades del Frente Amplio en el exterior.

Por ello, el regreso de Hugo Villar constituye obra auténtica



fiesta de exteriorización popular y simboliza un nuevo triunfo del pueblo uruguayo. ●

FRENTE IZQUIERDA EN EL INTERIOR

La dinámica de la hora política que vivimos es muy rica y cambiante. Día a día y minuto a minuto. En ese sentido, resulta impostergable orientar nuestros esfuerzos para dar el salto que nos permita, en el momento justo, aprovechar el espacio abierto y pasar al "Frente".

Una de las tareas a que debemos abocarnos ya, es fortalecer nuestra representación en los organismos del Frente Amplio y reactivar los comités del Frente Izquierda.

Los frentistas sabemos que con un gran Frente Izquierda movilizado y pujante se irá forjando la unidad del pueblo, herramienta de triunfo para crear un Uruguay sin explotados ni explotadores.

Es así que la Comisión del Interior realizará en fecha próxima un Activo en Montevideo. A los delegados departamentales corresponderá informar acerca de la capacidad de orga-

nización y movilización de cada lugar. De la evaluación que se realice, surgirá la línea correcta a aplicar en esta nueva etapa de nuestro Frente Izquierda. ●

**C. Zufriategui y
R. Piñarola
libres!!**

**SALUD
COMPAÑEROS!!**

COMITE UNIVERSITARIO

En la última sesión del Comité Ejecutivo del Frente Izquierda se incorporó el Comité Universitario, cuyos delegados sumarán esfuerzos en el máximo órgano de dirección de nuestro Frente político.

En el momento de darles la bienvenida al Comité Ejecutivo, expresamos nuestra satisfacción por la integración de los jóvenes compañeros quienes, seguramente, se convertirán en uno de los principales pilares del Frente Izquierda.

CAUCE Y REALIDAD

Una revista quincenal —CAUCE— y un semanario —Informe de la REALIDAD— comprometidos con la causa de los pueblos. Búsquelos en los quioscos y pídalos a su canillita. ●

HOMENAJE A LUIS PEDRO BONAVITA

"Algún día habrán de escribirse las páginas que don Luis Pedro Bonavita se merece y el país necesita para esclarecer las instancias históricas en las que desempeñó papel protagonista. No obstante, hay algo que ya podemos y debemos dejar estampado para siempre: Luis Pedro Bonavita fue, desde su fundación hasta su muerte, el presidente del Frente Izquierda, es decir, la figura principal de un gran movimiento surgido para unir al pueblo oriental a la vanguardia del gran combate, contra el imperialismo y la oligarquía. No seríamos justos si omitiéramos señalar el hecho. Ni con Luis Pedro Bonavita, ni con la verdad histórica" Adolfo Aguirre González

El pasado 21 de junio se cumplió un nuevo aniversario del nacimiento de Luis Pedro Bonavita. En su infancia, la crónica familiar lo acercaría a las tiendas de Manuel Oribe y dejaría en sus oídos grabadas las estrofas del canto revolucionario "Vayámonos todos con Aparicio". Desde muy pequeño vivió en el campo, vinculándose a la problemática del agro y cursó sus estudios secundarios en San José, su ciudad natal.

Muy joven aún inició un movimiento conjuntamente con otros jóvenes blancos, que apoyaría las candidaturas de personalidades de la jerarquía de Javier de Viana, Carlos Roxlo y el Viejo Pancho. En los años de la dictadura de Terra conoció la persecución y el confinamiento. Y fue en aquella hora crítica para el país, que Bonavita, fiel a las más nobles tradiciones democráticas de la República, enfrentó con dignidad a la dictadura junto a hombres como Carlos Quijano, Arturo González Vidart, Lorenzo Carnelli y Justino Zavala Muniz, quienes acompañaron la insurrección de enero de 1935, encabezada por Basilio Muñoz.

En aquellos años de intensa agitación política fue miembro de la Convención y el Directo-



rio del Partido Nacionalista Independiente. A partir de 1943 se desempeñó como Sub-secretario del Ministerio de Ganadería y Agricultura, cuya titularidad ejercía Arturo González Vidart, siendo su labor proficua en realizaciones progresistas.

Buena parte de su tarea periodística sigue vigente a través de sus obras "Crónica General de la Nación", "Crónicas del Pago Chico", "La sangre de Quinteros" y "Las Barras del Día".

1962 marcó un año decisivo en la acción política de Luis Pedro Bonavita. Como siempre lo había hecho, su lucha estaba junto al pueblo y accedió a integrar las filas del Frente Izquierda. Y proclamó, entonces, la necesidad de unir a

todo el pueblo, sin distinciones partidarias o filosóficas, en torno a un programa que permitiera a la República "ir al rescate definitivo de la Nación".

Ingresó como presidente del Frente Izquierda y comenzó su fraterna militancia junto a hombres y mujeres de otros partidos e ideologías. Fue diputado desde 1962 hasta su muerte a los 68 años, el 17 de octubre de 1971.

En enero de 1971, en su informe al Comité Nacional del Frente Izquierda, señalaba con clara visión: "El compromiso que contraemos al integrar el Frente Amplio no es un compromiso electoral; las elecciones sólo son una instancia para que el pueblo acuda al poder, una oportunidad de lucha por una auténtica liberación, y por eso tendremos que organizarnos para librarla en las mejores condiciones. Pero sólo son una etapa en la dura jornada de abrir el camino. La lucha no empieza ni termina allí. La lucha ya ha empezado, las etapas a lo largo del año irán cobrando intensidad, pero la marcha ya iniciada no se detiene el último domingo de noviembre".

Murió como había vivido, materialmente pobre, pero dejando a todos la riqueza de una vida entregada a la causa de los pueblos.